

# EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 23 de Enero de 1895.

Núm. 330

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

## EL DIARITO

### ELECICON

Han sido electos Diputados por la Comarca de Puntarenas los señores Licenciado don Aniceto Esquivel y don Federico Tinoco.

### SALUDAMOS

á nuestro amigo Próspero Calderon, que ha llegado á esta capital procedente de San Salvador.

### HONRAS FÚNEBRE.

El viernes 25 del corriente se verificarán en la Iglesia del Carmen las honras fúnebres del malogrado joven Rafael Pochet.

### MIS VERSOS

Con este título, de suyo modesto, acaba de publicar en San José de Costa Rica el pulcro escritor don Justo A. Facio un precioso tomo literario.

Desde que llegó á nuestras manos presidido de atenta dedicatoria, adivinamos que la obra era una de tantas joyas q' en los últimos años han venido á adornar con gallardía la literatura americana. Facio es bien conocido, no solamente en Centro-América, sino también en las Repúblicas del Sur, donde sus composiciones han sido reproducidas con profusión en algunos importantes periódicos.

Amigo particular nuestro, no podemos menos que felicitarnos con sus triunfos y desearle prosperidad en la carrera literaria, que con tanto acierto ha seguido y á la que ha sabido honrar con un tomo de poesías, talvez el

más correcto que se ha publicado en los últimos diez años en la América Central.

[De *La Regeneración*, Honduras]

### DIEZ MILLONES DE HOMBRES

Diez millones es el número de hombres que la República de los Estados Unidos puede poner sobre las armas el día que le amanece la invasión de un grande ejército extranjero. Ninguna otra nación es capaz de hacer lo mismo. Ante un ejército como ese, el que mandaba Napoleón no es nada.

Sin embargo, esos diez millones de hombre que los Estados Unidos pueden poner sobre las armas en caso de necesidad, están hoy cada uno en su casa dedicándose felizmente á ocupaciones más ventajosas que la de la guerra. Los únicos que hacen la vida militar son 27,000; número que se puede aumentar en cualquier momento con el cuerpo de voluntarios llamado milicia, sinónimo de reserva, y la guardia nacional. Estos dos cuerpos se componen de 112,190 hombres, número total de 139,190.

Es decir, que solo el uno por ciento de la población utilizable para la guerra, está recibiendo la instrucción práctica necesaria en la vida militar.

La fuerza armada de la nación se halla repartida en los diversos Estados como sigue: Nueva York, 730 oficiales y 12,073 soldados; Pensilvania, 8,614 oficiales y soldados; Ohio, 6,125; Massachusetts, 5,666; South Carolina, 5,440; los estados de nueva England, sin contar Masachusetts, tiene números variables entre 784 que corresponde á Vermont y 2,716 á Connecticut. Casi todos los Estados del Sur tienen en proporción gran número de soldados mientras que los del Norte tienen muy pocos. Sin embargo, en unos y otros la guardia nacional va engrosando gradualmente sus filas y creciendo en importancia.

Gracias á su buen sistema de organización, llena de la manera más satisfactoria su

objeto, que es el de perpetuar el conocimiento del arte militar y á su tiempo servirá de valioso núcleo para la formación de un numerosísimo ejército de voluntarios que prestarían á la nación sus servicios cuando fueren necesarios.

### PARA CURAR LA VIRUELA.

Los yankees han sido los que han encontrado el más pronto remedio para hacer desaparecer la viruela más maligna é impedir á la vez que se propague esta terrible enfermedad. Cuenta un periódico de Nueva York que en una finca del Condado de San Luis, fué atacado un negro de viruela maligna, y que los demás trabajadores temerosos de que se propagara, se reunieron y principiaron á discutir la manera de destruir la enfermedad, viniendo al fin á dar en el clavo. Decidieron estos humanitarios compatriotas de Franklin darle fuego á la cabaña en que yacía postrado el negro, y de esta manera destruyeron los microbios de la viruela y á su poseedor. Dada la facilidad de administrar esta medicina, no dudamos que pronto será usada en todos los países civilizados.

## CRONICA

Señor Redactor de EL DIARITO.

San José.

*Muy señor mío:*

Le prometí en mi anterior darle un portomenor del baile dado al señor Gobernador el Domingo 13 en la noche, y como otros se me adelantaron, y lo han descrito con lucimiento porque presenciaron parte de él, omito aquella promesa.

La estada del señor Gobernador en ésta, ha sido muy corta. Salió de aquí en la mañana del lunes acompañado de los de su séquito y del Jefe Político y Alcalde de esta Villa con dirección á San Mateo, de donde no regresaron los nuestros hasta el día siguiente.

El orden público estuvo al cuidado de D. Cleofas Salas de orden del cual la policía decomisaba los cuchillos, en la noche del mismo lunes, pero el despacho de la Alcaldía estuvo acéfalo, con sólo el señor Secretario, que no podía hacer más que ocupar su asiento. Disgustadas vimos á las partes litigantes, en los días lunes y martes, con especialidad, el señor Dn. José María Villalobos vecino del punto «Potrerillos» que fué citado por su contraparte para el segundo de esos días y no pudo despacharse.—Le indico esto á pedimento de

partes porque ellos creen que habiendo Alcalde suplente, es natural que se le llama en esas ausencias, tanto para no incurrir en las responsabilidades de la ley, como para que el público no sufra.

Señor Redactor.—Llega en este momento á mi mesa su "Diarito" de ayer 16. Busco mi última y pequeña crónica, y en vez de ella, veo la de «Otro Corresponsal» de fecha 11 del corriente, y como por encanto pónenme en mi mesa, con encargo de que se la envíe, la siguiente que me parece contestación á la que leo. Dice así;

«El Otro Corresponsal no sabe lo que dice ¿Dónde está la paz y progreso que tanto decanta de la Administración Rodríguez Salas? Cumple éste siquiera con la ley?—Hay muchos hechos que evidencian que no.

¿Tiene conocimiento en algún ramo científico, ó en algún arte que le haga acreedor á elogio?

Rodríguez Salas es un ignorante que si le fuéramos á sentar en un banco de una escuela primaria tendríamos que colocarlo entre los niños de primero ó segundo grado á lo más.

¿Es hombre activo? Oh! en cuanto eso, sí lo es, pero en bien de este pueblo? Jamás: en bien propio, porque toda su actividad se despliega en asuntos particulares, que dirige con atropello de la ley. De su actividad, dan testimonio también las contrabandistas tierras de San Carlos.

¿Conserva el orden público? Las continuas reyertas que hay en este pueblo, están diciendo que nunca ha habido tanto desorden. ¿Cuándo se ha visto, que en el término de seis días ó poco más, abuseu bárbaramente de su autoridad, dos Agentes de policías, esgrimiendo el garrote, hasta el punto de tener que seguirles causa. ¡Oh! "Otro Corresponsal", inocente, cándido é ingenuo! ¿Dónde tienes los ojos ó la conciencia cuando has escrito la apología del ignorante é inepto Rodríguez Salas?"

Hasta aquí la copia. Ahora sigo mi tarea ordinaria.

Sabe U. señor Redactor que lo que ha escrito, ese "Otro Corresponsal" fecha 11 del corriente, percibo en ello una cosa así como en alibanza propia?

Los hechos de que yo me ocupo en mis crónicas, son del dominio público y no podrían ser desmentidos jamás. Tengo el cuidado de participarle lo que ocurre, y si hasta ahora lo he tratado de favorecer en algo al señor Rodríguez Salas, es porque le mentiría dándole calidades que no tiene como Jefe Polí-

tico. Que lo hagan otros cronistas, pero que consiguieren hechos que corroboren lo que escriben.

Basta por hoy. Esto se ha hecho largo.— En la siguiente le diré algo sobre otras autoridades, Médico y cañería en perspectiva, &

San Ramón, Enero 17 de 1895.

EL CORRESPONSAL.

## MISCELANEA

### MEDALLONES.

#### VIII

Estas sola: tu forma soberana,  
al trasluz de la túnica de seda,  
como un torso pentélico remeda  
entrevelado por el tul de Diana.

En tu boca gentil, botón de grana,  
de besos tibios el aroma queda,  
y como sierpes, tu cabello enreda  
sus negros bucles en tu sien ufana.

Mientras reposas de pasada liza,  
sus tiernas languideces el deseo  
en tus venas pletóricas desliza....

Sueñas con deleitoso devaneo  
y llevas en los labios la sonrisa  
de tus dulces victorias en trofeo.

JUSTO A. FACIO.

## POR CABLE

París, 19.—Después de una conferencia con Mr. Faure que dilató dos horas, Mr. Bourgeois, consistió formar un Gabinete. Se dice que los Senadores Paul Peytral, Louis Ferrier y Eugene, Godefrosi Cavaignac están dispuestos á aceptar carteras en un ministerio formado por Mr. Bourgeois. Además de los dos mil francos que dió al socorro de los pobres de París; el nuevo Presidente ha contribuido con 500 francos á cada uno de los pueblos militares. Mil quinientos francos á los pobres de Havre y 200 francos á los estable-

cimientos navales. Se dice en Versalles que Faure es protestante, pero él asegura que es católico, apotólico y romano.

Budapest, 19.—En un discurso pronunciado anoche en el Club Liberal, el barón Banffy, primer Ministro de Hungría manifestó que el nuevo Ministerio continuaría la obra empezada por el Dr. Wekerler.

Roma, 19. Se espera de uno á otro día un real decreto ordenando la disolución del Parlamento italiano.

Londres, 19.—Un despacho de Atenas desmiente el informe que hay revolución en Grecia.

### SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina ó casa de comercio.

Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.

En la Redacción de este Diario se informará.

### HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.

Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.

La comida es inmejorable y los precios muy bajos.

Avenida 6ª, frente á la Ferretería de Lahman.

### A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486 situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".

Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.

María Otárola de Ordoñez.

### SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, á 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.

En esta imprenta se informará. Precios moderados.

### ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés, en la casa de doña Filomena de Segreda.

